

## ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 7 DE FEBRERO DE 1924

Número 50

### Fiesta Religiosa en Heredia

El próximo domingo se inaugurará el Santuario de Lourdes en la parroquia de Heredia.

Asistirá el señor Arzobispo y a las 13 hs., habrá confirmaciones.

La víspera habrá rosario solemne y juegos pirotécnicos.

### Ayer volaron el Presidente y el ministro americano

A las 16 horas de ayer hicieron un vuelo sobre la capital y luego se reñontaron hacia la ciudad de San Ramón, los aeroplanos llegados el lunes, conduciendo al señor Presidente y al señor Ministro americano. Del aparato que conducía a dichos señores, transmitieron un mensaje radiotelefónico que fué recibido por varias estaciones inalámbricas de esta ciudad.

### DON ENRIQUE MUÑOZ

El domingo se le dió cristiana sepultura en el cementerio de San Cristóbal al honrado agricultor y buen amigo de la causa republicana don Enrique Muñoz, quien desde hace como cuarenta años se había radicado en aquella población. El señor Muñoz era oriundo de Curridabat, donde se celebrará un solemne funeral por el eterno descanso de su alma como benefactor que fué de las obras parroquiales.

Hay que recordar el apoyo que prestó Rogelio Fernández Güell y sus compañeros, de tan grata memoria, durante los quince días que permanecieron en San Cristóbal, antes de emprender la marcha hacia la frontera Sur.

Muere don Enrique confortado con los axilios espirituales y ahora debe estar gozando de la bienaventuranza eterna.

El sepelio fué una demostración general de duelo.

En el camosanto le dió una tierna despedida don Dagoberto Quirós.

Descanse en paz el amigo Muñoz!

Reciban sus deudos, en especial doña Manuela Cordero v. de Muñoz, don Ismael Muñoz y señora, la señorita Carmen, don Tobías Páez y doña Mercedes Muñoz de Páez y don Antonio Jiménez la expresión de nuestra sincera condolencia.

### Reunión en el Barrio Bolívar

Hoy habrá una reunión extraordinaria de la Junta Progresista del Barrio Bolívar, en cuyo salón dictará una conferencia don Otilio Ulate.

## NOTAS EDITORIALES

### La Cartilla de Instrucción Cívica de don Ricardo

El libro más sencillo y más admirable que se ha escrito en este país es esa cartilla de instrucción cívica de don Ricardo Jiménez. Así la hemos llamado nosotros de discípulos y así deben haberla llamado todos cuantos la vienen leyendo en las escuelas. El librito tiene además su trascendente valor. Esas páginas puras y sugestivas constituyen una especie de fórmula, para no decir evangelio, de la democracia costarricense tal como la sintieron los hombres jóvenes de la generación del Lic. Jiménez. Esa cartilla viene cultivando en los adolescentes que concurren a la escuela fundada por don Mauro Fernández, el espíritu democrático y republicano que antes de don Mauro no se vivía en este país. Ha tenido virtud activa esa cartilla de instrucción cívica? Es posible atribuirle a ella la organización más o menos ordenada de la vida republicana en Costa Rica? Tienen alguna relación esa cartilla y la devoción cada vez más profunda del costarricense por la libertad? He aquí lo que parece que es cierto y he aquí como un libro va modestamente construyendo el espíritu público. Por eso, cada vez que la constitución sufre una herida, cada vez que el ciudadano necesita apelar a la constitución, cada vez que se hace necesario recordar que vivimos una constitución, obligatoriamente recordamos y citamos los costarricenses la cartilla de instrucción cívica de don Ricardo, porque ella sustancialmente complementa y perfecciona la doctrina constitucional.

Ahora la citan los echandistas contra don Ricardo mismo. Es decir, creen los echandistas que don Ricardo se olvida de su cartilla y que es necesario recordársela. Perdonemos esto a los echandistas. Si hay un espíritu devoto sinceramente no de su cartilla sino de la constitución misma de esta república es don Ricardo. Y si hay un hombre leal a su propia obra es este hombre. El, como ciudadano, ha vivido la disciplina constitucional y la constitución ha tenido en este caballero una personalidad expresiva. La historia de Costa Rica, después de que se lee la cartilla de instrucción cívica, está llena de actos que no caben rigurosamente en el marco constitucional y que más bien hacen imposible la vida que resulta de la carta fundamental de la república. Recuérdese la historia costarricense de los últimos años y se verá que en ningún hecho que pueda ser adverso a la constitución anda el Lic. Jiménez, don Ricardo.

Ahora se cree oportuno recordarle a don Ricardo su cartilla constitucional. Y nosotros decimos: y para ustedes, sacerdotes nuevos del culto constitucional, que virtud ha tenido, no digamos la cartilla de don Ricardo, sino la constitución mis-

ma? Es que esa monstruosidad que ustedes vivieron y que se llama el tinoquismo, ha sido un engendro de la vida constitucional costarricense? Si para todos los costarricenses que vivieron ese mal la constitución fue un papel inútil, qué exigencias vienen ahora a reclamarle al Licenciado Jiménez?

Y algo más, es que eso que se llama echandismo es un aborto constitucional?

### El Manifiesto del General Volio

Hablaremos extensamente de este importante documento del General Volio en el cual él explica a sus partidarios y al país su resolución de votar junto con el resto de la diputación reformista por el Lic. Jiménez para Presidente de la República de Costa Rica.

Ahí tienen los costarricenses el manifiesto del Gral. Volio. Fuera de su varonil virtud, el manifiesto hace un examen cuidadoso y detallado de todo el problema político del país y define expresivamente la situación de los partidos políticos. Así es como nace, de la necesidad de darle a ese problema político una solución racional y cívica, la determinación sin ejemplo del Gral. Volio. Sin ejemplo, decimos, porque no nos cansaremos de decir que el gesto de Volio rompe con la tradición política de este país y con los procedimientos usados por la camarilla de politiqueros de la última época. Se acabó la intriga; a la pobre fiera dantesca y páfida, se le han gastado los dientes. Y como ya no hay intriga es que los echandistas de cabeza caliente, andan ahora pensando que se puede hacer una revolución. Se podrá hacer una revolución en Costa Rica? A estas horas creemos imposible una revolución. Una revolución se hace cuando todo un pueblo la necesita para acabar con una injusticia. Estamos por creer que las únicas tres revoluciones de Costa Rica han sido la del 89, para evitar una candidatura oficial, la que mantuvo al pueblo de Costa Rica en pie frente al régimen de Yglesias y la que levantó la conciencia pública contra el régimen Tinoco. Lo de 1917 no es revolución. Es crimen. Una revolución no cabe, aunque sí podrían los hombres dar un golpe de cuartel, pero para eso se necesitan traidores.

Ahí está el manifiesto de Volio para que los costarricenses lo lean y lo examinen y lo consideren. Aquellos que han seguido a Volio, talvez sin comprenderlo del todo por más que han podido amarlo con devoción profunda, tienen en esta actitud de su Jefe todo lo que este hombre es de grande. Y pueden estar satisfechos de que él imprimiera un sello de dignidad en la historia de la república y definió los destinos de su partido tan mejestuosamente.

### Despacho de correos

Mañana a las 8 hs., para Europa y Sud-América, vía Bristol, por el vapor Camito.

El lunes a las 10 hs., Estados Unidos y Europa, por el vapor Calamares.

El lunes a las 8 hs., para el resto de Centro América, por el vapor Corinto.

### Qué desean, Paz o guerra?

Con la noble conducta del Señor Volio la paz será con todos nosotros, nada más hay que hacer, y no es buen hijo de Costa Rica, el que tratando de contrarrestar este noble y digno proceder comprometa el decoro de nuestra patria. No creo que haya un solo costarricense capaz de tal infamia.

Costa Rica no es solo el edén de Centro América, si no el modelo de civismo y cordura.

Limón febrero 1924

Paco Ruiz.

### El nuevo mercadito

Muy bonito nos parece el nuevo mercadito que queda al norte del Mercado Municipal, pero si no vamos que es algo oscuro. Todavía es tiempo de corregir esa deficiencia, cambiando unas hojas de zinc por unas ventanas de cristal.

Acondicionado como queda apuntado, será más higiénico y elegante. Deseamos para estos empresarios muy feliz éxito en su negocio emprendido.

### Se fueron los aeroplanos

A las 9.10 horas se elevaron hoy los tres aeroplanos, para seguir su marcha por las otras repúblicas centroamericanas.

En cada país permanecerán unos días.

Por medio del inalámbrico se tendrán aquí noticias de su viaje.

### La estación de Barra del Colorado

Desde ayer quedó restablecida la oficina radiotelegráfica de la Barra del Colorado, cuyas torres fueron destruidas por una descarga eléctrica en días pasados.

### Tren de excursión a S. Joaquín

El lunes próximo se correrá un tren de excursión a San Joaquín de Heredia con motivo de la fiesta de Nuestra Señora de Lourdes.

Además de los festejos religiosos, habrá una exposición agrícola y pecuaria.

Procure buscar nuestra próxima edición

# Un desagravio

Con motivo de la actitud irrespetuosa asumida por algunas autoridades de policía—en la ciudad de Cartago—contra el ex-Presidente de la República, Lic. don Ricardo Jiménez, Candidato del Partido Republicano, la Directiva Central del mismo, formula esta manifestación de enérgica protesta y presenta al Lic. Jiménez su más vehemente demostración de inconformidad por el trato de que fue objeto, como justo desagravio que le hace su Partido.

R. CASTRO Q.,  
Srío. Gral.

San José, 6 de 2 de 1924.

# El manifiesto del General Volio a los reformistas del país

Estos errores se deslizaron en el manifiesto del Gral. don Jorge Volio y rogamos a los lectores tomarlos en cuenta al hacer una lectura definitiva de ese documento.

En las dos últimas líneas de la primera columna debe leerse: "nos convertimos en fuerza fecunda y constructiva".

En la segunda columna: el comienzo del tercer párrafo es: "Podría decirse, y esto no es cierto si se mira serenamente..."

El párrafo quinto ha de comenzar a leerse: "Por otra parte, yo digo en el referido manifiesto..."

Esas dos últimas líneas de esta columna han de leerse: "todo es preferible a la humillación de no ser amos en nuestra propia casa".

El primer párrafo de la tercera columna debe leerse:

Las anteriores declaraciones despertaron en mí, cada vez más, la necesidad de una solución honrada y recta de nuestro problema político; en el retiro de la "Villa Soreois" estudié bien el problema, profundicé en mi conciencia de ciudadano y la única realidad que se presentó a mis ojos fué la de que, Ricardo Jiménez es por justicia y por derecho el Presidente de Costa Rica. Seguro de ello no

hago más que cumplir con el mandato de mi conciencia al confirmarlo así con los votos de nuestros Diputados sin pacto ni desdoro ni humillación para mi Partido, antes bien, esta será gloriosa lección en su brillante historia. Yo declino todo interés que pudiera deslucir la grandeza de la acción.

El párrafo quinto de esta columna se lee: "Los hombres de ley y los suspicases me preguntarán por qué no formalicé un convenio escrito."

En el párrafo sexto debe leerse: "justipreciaciones mercantilistas".

En el párrafo final del manifiesto ha de leerse:

"Compañeros reformistas:

Cumplido el deber, borremos de la memoria todo lo ingrato de la lucha y con el alma llena de gratitud vivísima por tanto cariño, tanta bondad, tantos sacrificios como habéis hecho por mi persona y por la Causa, vuestro jefe de ayer, vuestro compañero y amigo de hoy y siempre, os saluda y abraza efusivamente.

Salud, muchachos!

Jorge Volio.

San José, C. R. 5 de febrero de 1924".

# Los huérfanos en Rio Grande

Hoy salieron de paseo los niños del Hospicio de Huérfanos, en un carro agregado al tren de pasajeros de Puntarenas, generosamente puesto a su orden por la Empresa del Ferrocarril al Atlántico.

Uno de los chicos, desde el balcón del carro, sonaba un clarín con aires marciales.

Regresaron en la tarde, satisfechos de su día de campo.

Dentro de ocho días irán las niñas.

**Se vende barato** y en buenas condiciones un coche americano de 4 ruedas, una volante de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos.

En esta oficina informarán.

# A la memoria de Mr. Wilson

En la sesión celebrada el lunes en la noche, la Junta Directiva del Colegio de Abogados, al conocer la noticia del fallecimiento del ex-Presidente Wilson, acordó: Ponerse de pie, en señal de duelo.

Enviar un aerograma al Gobierno Americano, en igual sentido.

Y nombró una Comisión para que expresara su condolencia al señor Ministro residente en Costa Rica.

# Servicio de Asistencia Pública en San Ramon

Se ha dispuesto la creación del Servicio de Asistencia Pública en San Ramon.

Actuará como Director el Dr. Peña, actual Médico del Pueblo, en ese cantón.

# Renuncio el Dr. Barrionuevo

Con motivo de haber obligado la Subsecretaría de Higiene y Salud Pública, que todos los Médicos del Pueblo, de acuerdo con la ley, deben residir en sus respectivas Medicaturas, el Dr. Barrionuevo renunció la de Escasú, Santa Ana y Mora.

# Conato de incendio anoche

A eso de las once de la noche se declaró un incendio en la casa de propiedad de don Alberto Zúñiga, por El Laberinto.

La casa estaba sola, pues el señor Zúñiga vive ahora en Heredia y se la alquiló a don Francisco Cabero Otoyá.

Se estaba pintando y amueblando, para ocuparla.

Se sospecha que hubo un intento de venganza.

Los muebles sufrieron muchas averías.

Los bomberos detuvieron el fuego y comprobaron que había un intento criminal de darle fuego.

Hoy llegó de Cartago, donde pasa su luna de miel, el señor Cabero, a quien se avisó de lo ocurrido.

# De aviación

Llamó bastante la atención los vuelos verificados ayer sobre todo los del aeroplano pilotado por el capitán Smith y en el cual iba como pasajero el Ing. don Francisco Jiménez Ortiz.

Parece que este, Chico Piedra como familiarmente le llaman los machitos por aquello del quebrador, le recomendó a Smith que hiciera todas las piruetas que sabía para ver si con esto lograba asustarse una vez siquiera en su vida pero no fue posible al piloto ver a Piedra asustado por más que lo único que faltó fué dejarlo caer.

En cambio dice Smith que había que ver la cara de sueto que ponía Montalbán, quien no soportó el creído de la boca en todo el vuelo.

# WILSON

El mundo entero está conmovido... es conmoción de dolor causada por la muerte de Mister Wilson. Ha pocos meses el cable anunció la muerte del presidente Harding, ahora con las mismas vibraciones de dolor anuncia a todo el mundo el infausto suceso... Wilson ha muerto... "El Plus Ultra" es la nueva morada del ex-presidente intelectual; Atropos no vaciló y cortó el hilo de su vida, el intelecto, la grandeza el poderío son nada ante la muerte Wilson formará en adelante la galería de los inmortales junto con Grant, Lincoln y Washington, el paso de la muerte es el paso a la gloria, ahora comprenderán los hombres quien era Wilson, ahora se comprenderá mejor la doctrina Wilsoniana; mientras el hombre viva, mentira, que los demás den el brillo a su gloria al contrario tratarán de hacerla efímera; pues no se vé que el odio y la envidia es patrimonio del hombre. Cuando es más hermoso

el gesto de Wilson, cuando ordena como presidente cuando predica como hombre la moralidad como fin único de bienestar de los hombres y los Pueblos. Político; escritor, estadista admirable, que con previsora diplomacia evitó sangre y lágrimas de miles de seres, fué él quien llevó a los campos europeos la bandera de las estrellas junto con la bandera blanca.

Los homenajes póstumos vienen ahora, las banderas ondearán a los vientos con crepites negros... marchas fúnebres, toques de clarín... campanas tristes... luto riguroso... flores y mas flores... es la necia porfía de los mundanos y en fin... nada. No sería mejor que se escribiera en el corazón con caracteres indelebiles "Wilson is not dead, great people never will" así se haría mejor al Mundo.

De Ud. A. A. y S. S.

ANSELMO ORTEGA

# La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE La Navarra

Los editoriales de LA NOTICIA REPUBLICANA van a ser editados en un folleto como documentación histórica.

Solicitudes al Apartado No. 340.

PRECIO: ₡ 2.00

# Nueva Directiva de la Cooperativa Constructora

Anoche se verificó la Asamblea de accionistas de la Cooperativa Constructora.

Se eligió nueva Directiva y se leyó el estado de caja, que acusa un aumento de entradas, en el mes de enero pasado, de ocho mil colones.

Una Comisión estudiará esas cuentas, para su oprobación definitiva.

# Asociación de Periodistas

Mañana a las 10 hs. se verificará la reunión de Periodistas.

Se encarga puntualidad.

Continuará el debate de los Estatutos y la moción para patrocinar la creación de una Escuela Taller Tipográfico.

# Match de foot-ball

El próximo domingo habrá un match de foot-ball en Aserri, dedicado a las señoritas Lola y Elisa Madrigal, que están allí de veraneo.

Tomarán parte los equipos del Club-Sport Eduardo Garnier, capitaneado por Raúl Rojas y el Juventud, por Carlos Porras.

Como Juez actuará don Manuel Rodríguez

# Radiograma recibido

Radiograma de La Barra de Colorado, a las 15 hs. del 5 de febrero de 1924.—Recibido en San José.

A sub-Director de Telégrafos San José.

Fué completamente reparada la torre inalámbrica de este lugar. Y también las casas del motor y de la oficina por el contratista señor Castro. Recibidos y colocados los nuevos aparatos construídos por el ingeniero Tristán y puestos en servicio en lugar de los que se quemaron por una descarga eléctrica. Hoy se ha restablecido la comunicación radiotelegráfica con magníficos resultados.—El radiotelegrafista Carazo.

# La situación del cambio

Nueva York	425 %
Londres	367 —
París	99 —
España	272 —
Italia	93 1/2
Suiza	370 %
Bélgica	87 1/2
Amsterdam	0,37 1/2 oro am.
Dolar, Berlín	425 más el 1 % oro americano.

# LA JOYA

TIENDA DE TEJIDOS Y ENCAJES

Se trasladó al local que ocupaba

BEJOS YAMUNI

Teéfono No. 742 - Apartado No. 360

# 10 A 25 % MENOS

Hemos recibido 50,000 colones en zarzas, etamines, medias, poplins, céfros, chinillas, piqué, lanillas y otros muchos artículos, comprados personalmente por nuestro socio en Nueva York, Miguel Angel Murillo, a precios muy bajos.

Garantizamos de un 10 a un 25 oyo más bajo de los precios corrientes de plaza. Esquina del Banco Internacional.

VICTOR MURILLO

# FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS

(MARCA POCHET)

# EDUARDO POCHET E HIJOS

MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASÉPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

# Los Patriotas reformistas de Atenas tienen plena confianza en el General Volio

Depositado en Atenas el 3 de Febrero de 1924 a las 15 h. 30 m. Recibido en San José el mismo día a las 16 h. 30 m. A General Jorge Volio.

Sírvase publicar esto: "Siendo constante nuestra absoluta confianza en sus actos, el 23 Diciembre último nos reunimos 263 reformistas casa don Rafael González y después de interesante oratoria acordamos, en acta privada, declararnos de toda conformidad con sus procedimientos en defensa bienestar nacional. Resto del partido después se adhirió al acuerdo. De modo que sus últimos pasos, de fin de enero, estaban previstos por nosotros y expresamente aceptados. Al repetirle estos conceptos, es para que no se pueda atribuir a reformistas de Atenas, que nos hacemos a la fila por conveniencia o por inconsciencia. Afectísimos partidarios, M. Mora, F. Bolaños, Jesús Pacheco, Jerónimo Bogantes, Felipe Arguedas, Tomás Castillo, José Manuel Porras, Rafael González Nicolás Jara, Julio Rojas, León Ugalde, Ricardo Rodríguez, Custodio González, Virgilio Ruiz, Ricardo Arias, Aquileo Arias, Santiago Arias, Primitivo Rojas, Isidro Arguedas Benjamín Alfaro, Benjamín Sequeira Fermín Cascante, Genaro Chávez, Rafael Cortés, José Chinchilla, Alberto Rodríguez, Abraham Herrera, Teodorico Román, Jose Trinidad Rodríguez Vidal Arguedas, Juan Arguedas, Napoleón Arguedas, Gerardo Arguedas, Leopoldo Arguedas, Ismael Arguedas, Claudio Cervantes, Livio Cervantes, Porfirio Cubero, Juan Vindas, Alfredo Rodríguez Emeterio Espinoza, Pedro Ramos, Amado Ramos, Juan Ramos, Ismael Ramos, Roberto Ramos, Ramón Ramírez, David García, Isauro Solano, Guercindo Solano, Otoniel Solano, Salomón López, Rosendo Rodríguez, José Rodríguez, Salvador Vargas, Gabriel Vargas, Calixto Chavarría, Miguel Chavarría, Benjamín Chavarría, Domingo Hernández, Jose Gómez, Joaquín Hernández, Ramón Miranda, Pedro Garita, Pablo Garita Domingo Garita, Juan Hernández Napoleón Hernández, David

Vargas, Jara Román Arias, Isaías Mondragón, Modesto Mondragón, Norberto Mondragón, Nereo Villalobos, Jenaro Cubero, Jorge Alfaro S., Rubén H. Alfaro S.

Tranquilino Sibaja, Justiniano Araya, Arturo Rojas, José Sazazar Ferreto, Germán Rodríguez, Rosendo Villegas, José Morales, José Miranda, Manuel Ugalde, Irineo Vargas, Tomás Vargas, Tranquilino Viquez, Anselmo González Solera, Gregorio Arguedas Mejía, José Manuel Quesada José Arguedas Mejías, Sinfoniano Corella V., Rosendo Hernández M., Faustino Viquez H., Juan Morera H., Mauro Rojas, Víctor Manuel Fernández, Tarciso Rodríguez A., Ricardo González, Ricardo Campos V., Ismael Quesada S., Gonzalo Rodríguez V., David Valerio, Miguel Herrera, Luis Rodríguez A., Filadelfo Herrera, Domingo Barrios Rosendo Barrios, Amadeo Arguedas V., Porfirio Arguedas, Isidro Barrios, Jesús Barrios, Amado Herrera, Clodomiro Herrera, Rubén Herrera V., Herminio Viquez, José Ma. Castillo, Ricardo Fernández H., Adolfo González, Eliseo Rodríguez A., Noé Rodríguez C., Mercedes Viquez, Alejandro Zúñiga, Manuel Avila, Luis Argüello, Paulino Castillo A., Herminio Castillo M., Romelio Castillo, Gilberto Castillo, Manuel Cubero Rodríguez, Eulalio Chavarría, V. Evangelino González, Urbano López P., Ernesto Loria C. Rubén Molina; Ricardo Morera H., Marellino Porras S., Florencio Porras S., Vital Porras, Rodolfo Porras, Fidel Porras, Rafael Venegas, Crisanto Ramírez Jacinto Ramírez, Erasmo Soto, Ramón Tomás Alvarado, Alejandro Soto, Alejandro Zamora, Tobias Soto, Valentín Sánchez, Aurelio Venegas, Rafael Chávez Cubero, Pedro Castillo, Luis Trigueros, Sixto Ovarés, Ruén Ovarés, Jaime Chávez, Benjamín Trigueros, Enrique Campos, Rodolfo Campos, José Campos, Salvador Porras, Juan R. Porras, Bernardo Porras, Rafael Porras, Santiago Irfas, Abel Chaves, Joaquín Irfas, Emilio Zúñiga, Abelardo Lobo, Isidro Ovarés.

**LA TUBERCULOSIS**  
se cura con la  
**++ NEOBIOS ++**  
Representante: E. de Benedictis  
Apartado 467

**VERMICIDA INFANTIL**  
El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido  
De venta en todas las Botas

## NOTAS DE HEREDIA

El día 11 del actual tendrá verificativo la inauguración del Santuario que en honor de Nuestra Señora de Lourdes dispuso construir a un lado de la Iglesia del Carmen, nuestro celoso, activo y virtuoso señor Cura Presb. don Gregorio de Jesús Benavides.

Para tal festival ha circulado el siguiente programa.

Día 10.—A las 12 m., solemnes Avemarias; a las 6 30 p. m., Rosario Solemne y Sermón; a las 8 p. m., juegos pirotécnicos.

Día 11.—A las 4 a. m., diana con música y pólvora; a las 5.30 a. m., Misa de Comunión; a las 9 a. m., bendición de la Gruta; a continuación, Misa Solemne y Sermón con asistencia del Exmo. Sr. Arzobispo; a la 1 p. m., Confirma por el Exmo. Sr. Arzobispo; a las 4 p. m., Procesión con el Santísimo al rededor de las cuerdas de la Iglesia.

En el campo se encuentran pasando la acostumbrada temporada de verano las familias de don Omar Dengo, don Pedro Dobles, don Juan Rafael Arias, don Jaime Trejos, don Manuel Antonio Cordero, doña Adilia de Irfas, don Juan M. Solera Oreamuno, don Juan M. Solera Rodríguez, don Tranquilino Ulloa Flores, don Joaquín Badilla, don Alfredo González, don Domingo González, doña Esmeralda de Morales, don José Manuel Herrera, don Manuel Benavides y don Juan Rodríguez S.

Nuestro muy apreciable amigo y correligionario don Manuel Acosta va en vías de restablecimiento de una fuerte fiebre que por varios días lo ha tenido guardando cama.—Nos alegramos muy de veras y esperamos verlo pronto del todo bien.

Nos dicen que ya ciertos ehandistas han principiado a enviar cartulinas a don Ricardo nuestro ilustre candidato y futuro Presidente de la República. Lo sentimos por don Alberto que tan pronto lo van olvidando sus amigos.

Corresponsal.  
**A los Agentes de "La Voz"**  
Se les suplica activar y remitir lo más pronto posible los asuntos de administración del mes de diciembre que estén pendientes, los cuales nos hacen falta para el cierre de los libros de ese mes.

SANTA CRUZ DE GUANACASTE

# Inexactitudes de don Cleto Bonilla

En carta recientemente publicada en este mismo diario por el diputado echarrista don Cleto Bonilla—de los famosos trece—al hacer su defensa muy cómica por cierto, de los graves y bien fundados cargos que se le hicieron a propósito de su actuación como director de aquella Municipalidad de marras, en su nerviosa ofuscación, apeló al vulgar ataque a dos honorables caballeros de aquella localidad.

Dijo D. Cleto, apareciendo como inocente y candorosa paloma: "que ni él ni sus comparsas se habían beneficiado con la administración de aquel Municipio que que tan gratos recuerdos ha dejado, y que al contrario, dos prominentes miembros del Partido Republicano habían tratado de explotar aquella situación, y se refirió a los caballeros don Raimundo Brenes y don Fernando Ayales".

Del primero dijo que había cobrado a la Municipalidad mil colones por una manzana de terreno que esta la compraba para instalar un aserradero y una cascadora de arroz, lo que jamás se llevó a cabo; y que el segundo había cobrado dos mil por igual porción de terreno que el Municipio necesitaba para ampliar la población, lo que tampoco se efectuó nunca.

Es lo cierto, según documentos que tenemos a la vista, que el señor Alvarez, entonces Presidente de de aquella Corporación, propuso comprar a don Raimundo la referida manzana de terreno para los fines ya dichos, a lo cual accedió gustoso el señor Brenes sin poner precio a su propiedad. Sin embargo don Raimundo al cabo recibió cien colones de aquel Municipio como pago de la referida manzana de terreno, según

debe constar en los libros de aquella Corporación, y según le consta a todo aquel Cantón ante el cual tan ridículamente se ha exhibido don Cleto con su defensa.

En cuanto a don Fernando Ayales, quien tenía una finca con una casa ubicada en los contornos de la población, al ser requerido por la Municipalidad para que cediera una parte de su terreno para el objeto arriba indicado, solo con la condición de que le trasladaran la casa, — en la cual él habitaba, — al nuevo lugar que habría de ocupar. Tampoco quiso el Municipio tomarse esa molestia y las cosas quedaron como antes.

Ya ve el señor Bonilla cómo queda desvirtuado por inexacto su dicho de que don Raimundo Brenes había cobrado al Municipio mil colones por una manzana de terreno, y don Fernando Ayales dos mil por igual cantidad.

Si don Cleto con su difamante táctica pretende afianzar la ilegal y falsa situación de su municipio, comete un lamentable error. Las lacras políticas no quedan cautezadas con ese bálsamo ante los ojos de los crecoños.

Tome muy en cuenta señor Bonilla que el esfuerzo patriótico de los costarricenses fue coronado con el éxito; y que con el triunfo del Partido Republicano, Costa Rica ha entrado en mejores días, y la brillante aurora de estos nuevos días enfocará los vampiros que durante tantos años traficaron en las tinieblas, y los obligará a esconderse en las oscuras fosas de su cementerio político.

CARLOS ALBERTO CASTRO  
San José, Febrero 5 de 1924.

**HARINAS**  
**TRIUNFO**  
**LEON DE ORO - FRANCY**  
POR LLEGAR DONDE  
**A. BRESCIANI**  
**MANUEL MADRIGAL Q.**  
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA  
**BARATILLO de Casimires y Camisas de Lana**  
Los precios más bajos de plaza

**Gran FABRICA DE TUBOS**  
**y accesorios para cloaca**  
**ADOLFO SAENZ G.**  
Garantizamos el material empleado para los trabajos  
**PRECIOS SIN COMPETENCIA**  
AGENTE GENERAL: **Fernando Castro E.**  
Ferreteria A. Borbón & Co  
Teléfono 681 — SAN JOSE — Apartado 449

**CERVEZA TRAUBE**  
LA MEJOR DEL PAÍS  
PITALA EN TODOS  
LOS ESTABLECIMIENTOS

**Aserradero y Depósito**  
— DE —  
**MADERAS DEL PACIFICO**  
**ADOLFO GARCIA**  
— SUCESESORES —  
FRENTE AL SEMINARIO — Y —  
300 v. al S. de la Soledad  
Los Precios más Bajos de Plaza

Avenida Fernández Guehl  
**Carlos M. Jiménez**  
ABOGADO Y NOTARIO  
Teléfono No. 256  
San José, C. R.

PAPEL IMPRESO

# Cuentas alegres Delirios echandistas

El Diario del Comercio de estos días, en dos kilométricos artículos, cuyo estilo oculta la brillante pluma de Vicentito, trata de pintar la "verdadera situación política del país".

La pintura resulta curiosa. Vamos a analizarla, sintiendo muchísimo que la fuerza de los hechos deje absolutamente descabalados los cálculos de Vicentito, que viene ahora a resaltar un matemático tan formidable como el León de marras.

Descausa la elocuencia agrícola en el intento aquel del Congreso de Alajuela, que según tenemos entendido no se celebrará en la propia ciudad del Erizo, sino en lugar cercano que se llama "La Agonía".

Pues bien, ese congreso de la agonía es la tabla de salvación en que los echandistas esperan arribar a las alturas presupuestiles.

Y dice Vicentito que para ello cuenta el agricolismo con el quorum de ley, es decir con 29 diputados.

Para llegar a obtener esa cifra, ha debido proceder Vicentito como un orador anti obrerista que sostenía y trataba de demostrar que los obreros trabajan solo 14 día en el año. Vemos esos cálculos.

El día cuenta con 24 horas, de las cuales se trabaja 8, es decir la tercera parte.

Días del año .....	365
Tercera parte, trabajables .....	122
Menos: 52 domingos ..	52
26 días que corresponden a los sábados que sólo se trabaja la mitad del día .....	26
días feriados .....	20
días que se pierden por enfermedades ..	10

Saldo .....

Y, agreguemos nosotros, si rebajamos 52 lunes que algunos convierten en domingos, la cuenta nos resulta negativa.

Y ¿a qué viene el cuentecito? ¿qué tiene que ver Vicentito con el orador matemático anti obrerista? ¿Que pinta de contacto tienen los diputados de la Agonía con los días de trabajar? se nos preguntará. Veamos los cálculos de Vicentito.

Diputados agrícolas según declaraciones de las Juntas ..	27
Dos diputados escamoteados ..	2
suma ..	29

que es el número necesario para la formación de quorum en la Agonía.

Las cuentas no pueden ser más claras.

Pero.... Como el orador del cuento se olvidó de que hizo restas de restas, así Vicentito se olvida de que hace sumas de sumas.

¿Como? Sí, amables lectores. En los 27 diputados que, según declaraciones de las Juntas corresponden al echandismo, van incluidos propietarios y suplentes, inclusive don Nicolás Orlich; y en los 2 escamoteados está también incluido el señor Orlich; pues el escamoteo sólo tuvo por consecuencia un cambio de lugar, de 1.º a 2.º suplente.

¡Oh matemáticas, qué mal se portaron esta vez con el echandismo!

Y, no preguntamos con qué credencial se presentaría Asdrúbal Villalobos ante el congreso agonizante de la Agonía....

¡Cómo se ve que el echandismo ha entrado en el período agónico!

¡De ahí sus delirios!

CORNETÍN

## Teatro Moderno

JUEVES 7 FEBRERO

A las 7 p. m.

Grandioso final de la serie

### En las Garras del Aguila

A las 8.30 p. m.

Priscilla Dean en el estreno extraordinario

### Con la corriente

7 grandes partes

## Teatro Adela

JUEVES 7 FEBRERO

A las 7 p. m.

### El Hombre que se casó con su Esposa

A las 8.30 p. m.

Final de la preciosa serie

### EN LAS GARRAS DEL AGUILA

FREED THOMPSON y ANN LITTLE

## Ingresó a la Liga el Club Sport La Libertad

A las 19-30hs. de ayer se reunieron en asamblea general el Club Sport "La Libertad".

Se dispuso ingresar a la Liga de base ball.

### Juegos para el domingo

Los juegos de base ball que han de efectuarse el domingo son:

A las 9 hs. Piratas vs. Caribes (2as. divisiones.)

A las 14 hs. "Cartaginés," vs. "Laberinto" (1as. divisiones.)

## Variedades

JUEVES 7 FEBRERO

A las 7 p. m.

Proyección de la soberbia obra, de gran éxito

### Espartaco

Luneta 25 cts.—Gal. 10 cts.

A las 8.30 p. m.

Estreno! Estreno de la continuación de la portentosa película, Arte supremo

### La Santa Biblia

## AMERICA

JUEVES 7 FEBRERO

El más grande estreno!

La gran Lucha del Siglo

### DEMPSEY

campeón de boxeo mundial contra

### FIRPO

campeón suramericano

# Un Libro de Carazo

Juan J. Carazo es un profesor en la Escuela Normal. A menudo escribe en los periódicos sobre asuntos agrícolas. Es un atento observador de las plantas y ha encontrado numerosos secretos que le permiten discutir algunas viejas y prestigiadas teorías. Algunos o muchos lo han venido leyendo. Es probable que los maestros utilicen las observaciones de Carazo. Ahora acaba de ordenar sus apuntes y ha publicado un libro que va a servir de texto en las escuelas. Es lo primero que habremos de censurar a Carazo. Que haya comenzado por cometer el pecado que aquí da fama a muchos simples: escribir libros de texto. Carazo, los libros de texto no se escriben. Si un libro sirve para las escuelas, ese libro por propia virtud se convierte en libro de texto. Maldición para los libros de texto. En cambio, ahí tiene Ud. el libro de Amicis. Lo escribió él para que sirviera de libro de texto? Ojalá que no y sin embargo, es un libro que no puede faltar en la escuela. Allí está el Evangelio. Lo pensó Jesús para que sirviera de disciplina mortal en las escuelas? Ojalá que

no. Y las parábolas del Evangelio tienen que leerse en las escuelas si se quisiera comprender cómo sirven a la creación del poder espiritual del hombre. Eso le decimos a Carazo: no vuelva a publicar libros de texto.

Este, por lo menos es fino, es sutil, es poderosamente removedor de ideas. Es un libro de texto lleno de modernidad y sin pedantería. Tiene una ventaja y es la de que estudia a la naturaleza para amarla como cosa inmensa y viva. El libro es interesante. Es un pequeño libro de un obrero.— Dificilmente dejarán los niños ese libro cuando comiencen a leerlo. Y si un maestro sabe aprovecharlo, allí tiene expresiones de Kipling que son un programa para la acción del espíritu.

Ya Carazo es internacional. Un día Lugones dijo algo de sus procedimientos lleno de verdadera admiración. Es decir, Lugones admira a Carazo. Ojalá, y lo decimos sinceramente, los niños de Costa Rica y los niños de América, lleguen a admirar a Carazo, con el mismo amor puro y alto y la misma devoción insigne de Lugones.

## CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferretería de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia del Carmen.—DAVID ROJAS FLORES.

# LA REFORMA

## Sombrerería de Tomás Valverde

La que vende MAS BARATO; y en Arreglos, donde MEJOR se Trabaja a GUSTO del cliente

1a. Avenida Oeste, N° 406, 25 v. al Oeste del Banco Internacional

## Gran Fábrica de Mosaicos Hidraulicos

— Fundada 1906 por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez —

## ADELA V. DE JIMENEZ

CONTRATISTAS E HIJOS CONSTRUCTORES

SAN JOSE, COSTA RICA

APARTADO 343

TELEFONO 278

Agente en Cartago: MANUEL FREER

## Obleas Antigripales

PARA RESFRIADOS, TRANCAGO E INFLUENZA

## Obleas Neuralgias

QUITAN EN POCOS MINUTOS EL DOLOR DE CABEZA Y NEURALGIA

AGENCIA GENERAL:

# BOTICA LA VIOLETA

SUFRE Ud. DOLOR DE CABEZA?

SU REMEDIO INSTANTANEO SON LAS

# Obleas Cefálicas

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS



Imprenta Borrásé Hermanos

## LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL — SAN JOSE

### CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permalente y renovado surtido de licores extranjeros

BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS  
DULCES Y PASTELES EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

## AGENTE DE COMERCIO

Ofrezco mis servicios como agente de comercio en esta ciudad. Como conozco la plaza me hallo en aptitud de prestar a los comerciantes del país un servicio eficaz. Desco trabajar en cualquier clase de operaciones. Recomendaciones serias.—Alajuela, Febrero de 1924.

EDUARDO VILLEGAS C.

## BEJOS M. YAMUNI

participa a su numerosa y distinguida clientela, que ha TRASLADADO su

ALMACEN y TIENDA

## "LA POUPEE"

a su PROPIO LOCAL, situado en la Avenida Fernández Güell, en donde ofrece

Preciosas novedades acabadas

de recibir, y

ZINC de 26 GAUGA